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日前!有消费者向记者报料!称家中购买了一款"新飞#燃气

灶!使用不到一年便出现了故障!结果向新飞客服咨询后才发现!

其购买的产品并非新飞所生产!而且该"新飞$燃气灶的%新飞$标志

也是红色而非正品的蓝色!属于山寨产品&

记者了解到! 只改变正品家电品牌的部分汉语名称或英文标识!

是目前山寨家电的主要做法之一& 如"小夭鹅$'%芳泊尔#等家电产品!

如果消费者不仔细观看!往往很难分辨& 记者通过调查还发现!山寨家

电不仅模仿国内的知名品牌!国际知名品牌也存在很多山寨货& 如%三

星#的正规标识是%

!"#!$%&

#!山寨货则是%

'()*+),

#(伊莱克斯浴霸的

标识竟然是"

-+.(+/0'+

$!而正规标识是"

1.02345.6*

$等&

樱花厨电被山寨的现象也比比皆是& 记者调查发现!如今市场上生

产樱花热水器的企业不下
.>

家!有台湾樱花'日本樱花'苏州樱花'广州

樱花等& 而目前在电热水器领域!商标樱花的拥有者为樱花卫厨)中国*

股份有限公司!属于最早'最知名的台湾樱花!而其他樱花品牌则以打擦

边球的方式进行日常生产销售!品牌使用情况十分混乱&

对于众多中小型企业热衷于生产山寨知名品牌家电的举动! 业内

专家普遍认为!主要是因为有利可图!企业能够从中快速盈利&

中国家电商业协会营销委员会执行会长洪仕斌在接受记者采访

时表示!山寨家电的经营策略其实很简单!就是卖一单算一单!讲究

的是高效快速销售& 山寨家电往往都不涉及到品牌价值的保护!也

没有所谓的渠道'品牌推广'售后等成本!就是通过顶着名牌的幌

子!通过低廉的价格进行快速销售&

不过!山寨家电产品的利润往往并不高& 一位不愿具名的

从业人员告诉记者!通常这类山寨家电产品销售的纯利润在

0?@.>?

之间!远低于正品家电产品的毛利率&

北京中怡康时代市场研究有限公司副总经理彭煜

表示!山寨产品往往不是图谋暴利!而是偏向于浑水

摸鱼& 家电产品往往都是借助企业促销'假日促销'

直降等形式来吸引消费者!在这种情况下!山寨

家电用低级的价格便能够快速销售&
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事实上! 这种仿冒名牌商标的做法! 并不符合国家相关规

定& 据国际诉讼律师郝俊波介绍!当产品商标相似度容易引起消

费者误会时!当事公司便涉嫌不正当竞争& 尤其是在一方很早就

注册了商标且拥有一定知名度的情况下!这属于侵犯商标权&

家电分析师梁振鹏也表示!如果某产品品牌的文字'图形或

者商标看起来像名牌产品!容易让消费者产生歧义'引起消费者

误会的!自然就是一种不合法的行为&

然而为何这种不合法的现象难以杜绝呢+ 业内人士称!主要

是因为国内监管部门对专利'品牌产权的保护机制建设不健全!

对违规企业处罚力度不大!难以起到警示作用& 洪仕斌认为!山

寨家电往往能够较快实现盈利!当一个山寨品牌被查封后!其盈

利要远大于罚款!生产企业便会继续生产山寨家电!掉

头再模仿一个新的知名品牌&

其实除了玩文字图形游戏外!一些小企业'小作坊

甚至直接采用知名品牌商标&日前!南宁市兴宁区工商

局便查获假冒美的品牌电磁炉'电饭锅
.6

台!这批假

冒产品的外包装上均标注有%

A%BC$

$或%

A%BC$

美的$

字样的商标&

就在前不久举行的慈溪家电展上! 有业内人士向

记者表示!展会上有长虹洗衣机参展& 值得一提的是!

该长虹洗衣机的生产场地和生产企业却并非大家所熟

悉的四川长虹!而是上海虹一洗衣机制造有限公司&

对此!记者致电四川长虹
D>>

客服!其表示目前市

场上有两种长虹洗衣机!一种是长虹红太阳洗衣机!由

长虹来负责售后服务! 而上海地区的长虹虹一洗衣机

却不负责& 至于上海虹一洗衣机制造有限公司和四川

长虹之间有什么关系!工作人员则表示并不清楚&

在彭煜看来!类似品牌的使用和跨领域直接使用!

主要是市场规范体系缺失和不作为所造成的& 从市场

监管角度来看! 类似商标产品能够上市销售的原因有

两个,一个是得到监管部门的默认!另一个就是监管部

门睁一只眼闭一只眼的不作为&
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市场化的基本原则就是需求导向和竞争导向!而山寨品牌之所以能够长盛不衰!

也同样是因为其有市场生存空间!且价格竞争优势明显& 洪仕斌表示!中国家电市场

太大!所以能够容得下这些山寨品牌!这些品牌往往都是扎堆在国内一些三四线城市

和一些边边角角的地区市场&

彭煜对此也表示认同&中国地理位置比较辽阔!文化差异比较大!经济差异也较大!

从而导致中国这种城乡结构和多元消费层次的结构!难以形成一个整体的市场& 基于这种情况!在

中国一些偏远地区!往往当地的生产企业会比那些知名品牌更具市场亲和力&这些品牌和传统的全

国性强势品牌的策略不一样!其生产的目的就是为了满足某一范围'某一地区或某一特定消费人群

的消费&

记者在调查过程中也发现!很多山寨企业对揭穿其并非名牌产品并不在意!甚至还会告诉消费者!产品虽

然不是知名产品!但质量却和名牌产品一样!而且售价较低&

正是因为有市场生存空间!所以中小型生产企业才会产生取巧的心态和思维!选择打擦边球!模仿一些知

名品牌!从而在不需要企业品牌推广的情况下!快速实现产品的导入和消费!这也是中小型生产企业发展的一

种方式'策略&

对于这种行为!业内专家并不看好!如今家电市场的市场化程度已经很高 !中小企业的这种发展策略是不可取的 & 一个品牌

的建立是一个长期而规范的过程!这种搭便车'取巧的方式!可能会一时给企业发展带来便利 !但从长远发展来看 !则会形成一种

长期的阻力& 随着国内消费者的经济差异和文化差异日渐缩小!互联网'物联网等技术的日益发展 !三四级市场乃至乡镇市场信

息的透明度也会逐渐增强!信息的不对称现象将会大幅度减小!这种山寨品最终会走进死胡同&

不过!洪仕斌认为!这种山寨家电现象短时间内仍很难根治!解决的关键在于知名家电企业终端销售渠道和产品的纵深发展&如果知

名家电品牌的销售渠道触角能够进一步深入!终端销售覆盖到偏远地区!产品实现差异化!推出针对不同的消费人群和地区的中低端产

品便能够有效挤压山寨家电的生存空间& 显然!要实现这个过程还需要很长时间& !北商"


